



# Síntesis Informativa 20/octubre/2023

## **SECRETARIO**

#### Incertidumbre en el campo: Villalobos

En entrevista con eje central, en el contexto del diálogo Mujeres rurales, agentes de transformación, el **secretario de agricultura Víctor Villalobos Arámbula**, reconoce que hay un panorama que no es fácil de pronosticar. El funcionario federal fue enfático en los esfuerzos que está haciendo la administración para conservar los suelos y hacer conciencia, en tanto, los productores señalan que la gestión lopezobradorista les ha quitado apoyos esenciales para la producción como los créditos, seguros y semillas. **Eje Central, 3** 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\_20102023/20102023000218nc.pdf

#### Frentes Políticos / 2. La crisis que viene

Desde el surgimiento de la revolución industrial, el campo pasó a segundo término. Hoy, el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, advierte que sólo el uso responsable de los recursos naturales asegurará la alimentación de las siguientes generaciones. Y es que para 2050 habrá más de 9 mil 700 millones de habitantes en el mundo y la agricultura que hoy se practica no será capaz de producir los alimentos que requerirán, sostuvo el funcionario. Y si a ello sumamos la migración, que deja en manos de mujeres la responsabilidad de la siembra, y la escasez de agua, el panorama se ve gris. ¿Ya hay plan B?. Excélsior, 13 https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\_20102023/20102023001486nc.pdf

## **SECRETARÍA**

## (B-483) Mayor igualdad de género beneficia la inversión, el empleo y la seguridad alimentaria

Incrementar la igualdad de género y cerrar las brechas en la tenencia de la tierra traerá beneficios directos en el empleo, la inversión, la gestión de los recursos naturales, el acceso a los servicios, la resiliencia y la seguridad alimentaria, resaltaron funcionarias y expertas en el sector agroalimentario. En el marco del evento Diálogos: Mujeres rurales, agentes de transformación, la titular de la Dirección General de Suelos y Agua de la **Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural**, Areli Cerón Trejo, destacó el programa Fertilizantes para el Bienestar como parteaguas en el apoyo a las mujeres rurales y el incremento de la producción de cultivos básicos. **Ovaciones**, 21

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\_20102023/20102023001217nc.pdf





https://hojaderutadigital.mx/mayor-igualdad-de-genero-beneficia-la-inversion-el-empleo-y-la-seguridad-alimentaria/

https://www.tallapolitica.com.mx/mayor-igualdad-de-genero-beneficia-la-inversion-el-empleo-y-la-seguridad-alimentaria/

https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1715151961983418676

https://www.facebook.com/photo/?fbid=879120623632202&set=a.556144725929795

## (B-482) Declara Agricultura a regiones de Nayarit como zona de baja prevalencia de moscas de la fruta

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** declaró como zona de baja prevalencia de moscas de la fruta del género Anastrepha a la región noreste del municipio de Tepic, Nayarit, lo que impacta positivamente en alrededor de mil 152 hectáreas de mango, la mayoría de ellas cultivadas por pequeños y medianos productores. **24 Horas**, **15** 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/lmagenes\_20102023/20102023001164nc.pdf https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-declara-a-regiones-de-nayarit-como-zona-de-baja-prevalencia-de-moscas-de-la-fruta/

https://hojaderutadigital.mx/declara-agricultura-a-regiones-de-nayarit-como-zona-de-baja-prevalencia-de-moscas-de-la-fruta/

https://netnoticias.mx/nacional/mejoran-estatus-fitosanitario-para-produccion-de-mango-en-nayarit/ https://www.hoytamaulipas.net/notas/543707/Declara-Agricultura-a-regiones-de-Nayarit-como-zona-de-baja-prevalencia-de-moscas-de-la-

 $\underline{fruta.html?fbclid=lwAR340vNyRT91pLel3LWk5Yj6nwQ1s5jbQ6uXxKP\_KKOMVO\_gjP\_sZDh6QXw}$ 

https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1715151062208770333

https://twitter.com/SENASICA/status/1715145929651622116

https://www.facebook.com/photo/?fbid=306099365507800&set=a.132706089513796 https://www.facebook.com/photo?fbid=879119510298980&set=a.556144725929795

#### Tierra de negocios / Sequía: tecnología y cooperación / Mariana Otero

Aquí hemos dado cuenta de acciones que realiza la Secretaría de **Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** que en el marco de su Segundo Congreso Interamericano de Agua, Suelo y Agrobiodiversidad (CIASA) presentó la plataforma reírnos el 3.0 y el Sistema de Milpa Intercalada con Árboles Frutales (MIAF), para combatir los efectos de la sequía, recuperar la salud de los suelos y mejorar la productividad de las comunidades rurales. El presidente de la Confederación de Asociaciones Agrícolas de Sinaloa, Marte Vega, dijo que a través del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), se buscará un acercamiento con diputados federales, para que, en el marco de la discusión del proyecto de Presupuesto de Egresos del próximo año, se contemplen recursos para atender esta situación. **El Heraldo de México, 24** <a href="https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\_20102023/20102023000768nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\_20102023/20102023000768nc.pdf</a>

#### Liconsa afiliará hoy a decenas de amas de casa en Valle de Chalco

Para facilitar la incorporación de más familias al programa de abasto de leche que opera **Liconsa**, hoy viernes de octubre, de 9 de la mañana a la una de la tarde, la empresa afiliará a más beneficiarios en la explanada municipal.

Hoja 2 de 9 Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura





Lo que se busca por medio de esta iniciativa, impulsada por el alcalde Armando García Méndez y coordinada con directivos de **Liconsa**, es acercar el trámite a un mayor número de personas en un solo lugar, afirmó la directora de Desarrollo Social del gobierno local, Carmen Dolores Rodríguez Ortiz. El Valle Edomex, 7

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes 20102023/20102023000140nc.pdf

#### Contra reloj

Las niñas, niños y adolescentes son el grupo etario al que menos ha beneficiado la política social de este gobierno: de 2012 a 2023, en la población en general la cobertura de protección social pasó de 39% a 56%; sin embargo, en el caso de las y los menores de 17 años, bajó a 0.7% de 2.6%. En el periodo de estudio, el Anexo 18 ha sido testigo de recortes al programa de leche **Liconsa**, y a los recursos del Ramo 33 que se utilizaban para los desayunos escolares de los DIF estatales, que han venido a menos. **El Universal**, 15

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/lmagenes\_20102023/20102023001337nc.pdf

#### ¿Será? / ¿Y Segalmex?

A propósito de las becas, en redes circuló una frase que pide al Presidente no desaparecer los fideicomisos del Poder Judicial, que mejor recupere el dinero que se pierde en algunas dependencias de acuerdo con las auditorías a la Cuenta Pública, como por ejemplo los 15 mil millones de **Segalmex**. Aunque dicen que ya se recuperó una parte. **24 Horas, P2** <a href="https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/lmagenes\_20102023/20102023001080nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/lmagenes\_20102023/20102023001080nc.pdf</a>

#### Quebradero / Veremos si son o no son

Las cosas ahora son diferentes. Sin embargo, de nuevo estamos ante escenarios del partido mayoritario y de una serie de prácticas que al estar en la opacidad no se pueden detectar, pero que están siendo denunciadas. El dinero que se mueve en muchas dependencias oficiales no queda claro en qué termina, el caso de **Segalmex** genera todo tipo de dudas, porque todo el dinero que ha sido denunciado que desapareció tiene que estar en algún lugar. La ventaja que tiene el partido oficial es que por ahora tiene una tendencia que le es abiertamente favorable. La Razón de México. 2

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\_20102023/20102023001462nc.pdf

#### Desplegado / Agricultura / Senasica

Las plagas y enfermedades atacan por igual a vegetales, animales y peces. Proteger la producción del campo, es tarea de todas y todos. 24 Horas, 12 https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=109729008

#### Cartón / Segalmex

¡Miren allá va un Juez corrupto! El Financiero, 40 https://intelicast.net/miniatura/escritorio\_new/min20102023001615nc.pdf.jpg





## **AGRICULTURA**

#### Jalisco tendrá planta de leche

Lagos de Moreno, Jalisco.- Industria Mexicana de Coca-Cola invertirá alrededor de 83 millones de dólares para la construcción de una nueva planta productora de jugos y leche en el municipio de Lagos de Moreno, Jalisco. Durante el evento, el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, afirmó que la inversión de la empresa refleja la confianza que hay en la entidad y permitirá potenciar el crecimiento económico. De igual forma, el funcionario añadió que junto a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) continuarán impulsando programas que apoyen a productores locales, desde sus cultivos hasta la cadena de producción. El Sol de México. 16

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes 20102023/20102023001026nc.pdf

#### Producción petroquímica adolece de materia prima

En México y en el mundo, la industria química está presente en el 95% de todas las cadenas industriales y proporciona insumos esenciales en la industria automotriz, la aeronáutica, la eléctrica, la electrónica, textil farmacéutica, minería, agrícola y alimenticia, sectores que no sólo dependen de los materiales que se producen, sino que en gran medida también de la innovación tecnología y transformación que es posible en cada una de estas cadenas. El Economista, P.p.1, 32

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\_20102023/20102023000688nc.pdf

#### Templo Mayor /Fray Bartolomé

En la disputa con Estados Unidos por el maíz transgénico, el gobierno mexicano fichó a un abogado de primer nivel como Hugo Perezcanó, de larga trayectoria en negociaciones comerciales. Reforma, 10

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\_20102023/20102023001142nc.pdf

## Caja fuerte/ ¿Por que es un crimen el presupuesto de Conagua para 2024? / Luis Miguel González

El campo vive momentos excepcionalmente duros por la falta de agua. Más de tres cuartas partes del territorio nacional están viviendo condiciones de sequía que van de moderadas a severas o extremas. Los que vivimos en ciudades no marcadas por la vida agrícola, nos enteramos de las sequías porque los precios de algunos alimentos están subiendo de manera que podemos calificar de dramática o agresiva. En el caso del frijol, los incrementos son cercanos al 20%; con el azúcar se habla de incrementos que superan el 40%. Para e! maíz, los incrementos van del rango del 20 al 40%. En las alzas de precios, hay algo de especulación, pero la causa principal es la caída en la producción. El Economista, 63

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\_20102023/20102023000664nc.pdf





### COMERCIO EXTERIOR

#### Anuncian panel para resolver disputa por maíz

El Secretariado de la Sección Mexicana de los Tratados de Libre Comercio anunció la conformación del panel que se encargará de resolver la controversia en torno al maíz transgénico en el marco del T-MEC, prácticamente un mes después del límite que establece el propio tratado. El panel, conformado de acuerdo con los lineamientos del Capítulo 31 del T-MEC, tiene la responsabilidad de abordar una de las cuestiones más delicadas y debatidas en el ámbito comercial entre México, Estados Unidos y Canadá. De acuerdo con el documento, el panel estará presidido por el experto en comercio internacional, Christian Háberli. El Financiero, 11/ Milenio Diario, 22 / Reforma, 1 / 24 Horas, 14

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\_20102023/20102023001445nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\_20102023/20102023000880nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\_20102023/20102023001186nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\_20102023/20102023001153nc.pdf

#### El suizo Christian Haberii presidirá panel sobre maíz

El suizo Christian Haberii presidirá el panel de solución de disputas relacionado con las importaciones mexicanas de maíz transgénico y la biotecnología en el marco del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T- MEC). Además, el panel estará integrado por el estadounidense Jean Kalicki y el mexicano Hugo Perezcano Díaz. Haberii fue negociador comercial de Suiza durante la Ronda Uruguay y presidente del Comité de Agricultura de la Organización Mundial de Comercio (OMC) de 2005 a 2007, entre otros cargos. El Economista, 33

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\_20102023/20102023000657nc.pdf

#### Prevén importe México nivel récord de granos

México se aproxima a alcanzar un récord histórico en la importación de granos y oleaginosas este año, de acuerdo con estimaciones del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Tan sólo de enero a septiembre de 2023, las compras al exterior de estos alimentos alcanzaron un volumen de 30.2 millones de toneladas pero se espera que rebasen los 40 millones de toneladas al cierre de este año. Juan Carlos Anaya, director general del GCMA, explicó que en esta Administración se eliminaron programas para fomento, productividad, financiamiento y seguros, lo que impactó directamente en la producción de granos. Reforma, 1 <a href="https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/lmagenes\_20102023/20102023001170nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/lmagenes\_20102023/20102023001170nc.pdf</a>

#### Cuenta corriente / Bóla rápida, mercado gris y panel... ¡Tocto en uno!\*

Maíz. Le comenté la semana pasada que quedaría integrado el Panel de Controversias sobre el Maíz, solicitado por la USTR de Katherine Tai, y al que se ha incorporado Canadá.





El tema a investigar es si la legislación y la Norma 187, con todo y sus enrarecidos procesos de "prohibición" de maíz OMG para consumo humano, tiene bases científicas y, si es violatoria del T-MEC. El panel lo integran Jean E. Kalicki, por Estados Unidos; el abogado Hugo Perezcano Díaz defenderá los intereses de México, y el presidente del panel será Christían Haberli, quien es miembro del World Trade Institute (WTI) desde 2007. Excélsior, Alicia Salgado, P5

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\_20102023/20102023001624nc.pdf

#### Sacapuntas

El vocero de la bancada de Morena, César Cravioto, le giró la invitación para entablar un debate sobre esos fondos que el Ejecutivo federal considera "privilegios de la alta burocracia". Son tres reconocidos especialistas los que resolverán la controversia entre México, EU y Canadá sobre el maíz transgénico. El panel, en el marco del T-MEC, lo presidirá el suizo Christian Háberli experto en comercio internacional, y estará acompañado por el mexicano Hugo Perezeano Díaz y el estadounidense Jean E. El Heraldo de México, 2 https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/lmagenes 20102023/20102023000562nc.pdf

## ABASTO/PRECIOS

#### Sequía impacta en producción

A causa de la sequía y el estrés hídrico que afecta principalmente los cultivos de maíz y frijol, el estado dejaría de producir 67,000 toneladas, impactando a 25,000 familias. Querétaro es el tercer estado más seco, debido a que 74% del territorio está en sequía. El Economista, 48 <a href="https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/lmagenes\_20102023/20102023000736nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/lmagenes\_20102023/20102023000736nc.pdf</a>

#### Industria tequilera con desaceleración

Pese a que continúa su crecimiento, la industria tequilera reporta una desaceleración en sus ventas tanto en México como en el extranjero, principalmente en Estados Unidos, afirmó la Cámara Nacional de la Industria Tequilera (CNIT). El Economista, 48 https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes 20102023/20102023000737nc.pdf

#### La inflación se estabilizó; hay crisis en agua y comida: Nestlé

Los dos conflictos -Rusia-Ucrania e Israel-Hamas-, "dramatizan" el impacto de la inflación en el mundo. Sin embargo, las economías ya están en un periodo de estabilización en los precios al consumidor, pero ahora siguen enfrentando crisis en alimentos, agua y tierra, aseguró Laurent Freixe, director ejecutivo de Nestlé para América Latina. "Los dos conflictos han dramatizado el impacto de la inflación. Pese a esos problemas estamos en un periodo de más estabilización, por suerte, y de la normalización del alza de precios en el mundo", enfatizó el directivo. La Jornada, 26

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\_20102023/20102023000990nc.pdf





## FERIAS/EXPOSICIONES

#### Pese al clima e inundaciones, el cultivo de cempasúchil floreció en Xochimilco

Fredy Ulises Xolalpa Gómez, productor del vivero Xola-Flora, dijo que a pesar del clima que este año tuvo cambios drásticos, así como la inundación de un área dentro de sus tierras, que arruinó alrededor de 20%, logró producir 70 mil plantas. La directora de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural, Columba López Gutiérrez, explicó que en el último año del gobierno anterior se produjeron en toda la ciudad 644 mil plantas, de las que se vendieron 344 mil y a un mal precio para los productores. Más tarde, la funcionaría inauguró, junto con la secretaria de Turismo, Nathalie Desplas, el Festival de Flores de Cempasúchil en Paseo de la Reforma, en el que participan 420 productores y que forma parte de las actividades para las celebraciones del Día de Muertos, temporada en la que se espera que unos 250 mil turistas extranjeros visiten el país. La Jornada, 36 / 24 Horas, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/lmagenes\_20102023/20102023001065nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/lmagenes\_20102023/20102023001063nc.pdf

#### Llegan las flores de cempasúchil a Reforma

El Gobierno de la Ciudad de México inauguró este jueves el Festival de las Flores de Cempasúchil 2023, que permanecerá hasta el 31 de octubre de 10:00 a 20:00 horas en las aceras norte y sur de Paseo de la Reforma, entre las glorietas del Ángel de la Independencia y del Ahuehuete. En el festival participan 140 productores de flores de las alcaldías de Xochimilco, Milpa Alta, Magdalena Contreras, Tláhuac y Tlalpan, por lo que la funcionaría invitó a habitantes y visitantes de la Ciudad de México a apoyar a estos floricultores con la adquisición de macetas o ramos de cempasúchil. El Universal, 16

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes 20102023/20102023001349nc.pdf

## **ALIMENTACIÓN**

#### Abro hilo/ Estómagos vacíos y basureros llenos/ Marcela Vázquez Garza

En el marco del Día Internacional de Concienciación sobre la Pérdida y el Desperdicio de Alimentos, conmemorado el 29 de septiembre, y el Día Mundial de la Alimentación, que fue el lunes pasado, habría que denunciar una realidad atroz, que pese a ser enunciada múltiples veces, no terminamos por erradicar: el hambre. Alrededor del mundo, tal como se establece en El estado de la seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo 2022 de la FAO, casi 924 millones de personas (11.7% de la población global) afrentan inseguridad alimentaria en niveles severos. **Excélsior**, **P5** 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\_20102023/20102023001537nc.pdf





## **CAMBIO CLIMATICO**

#### Alistan refugios ante huracán Norma

Autoridades del Consejo Estatal de Protección Civil de Baja California Sur (BCS) se declararon ayer en sesión permanente ante el impacto que se prevé a causa del huracán Norma durante el fin de semana Acordaron la suspensión de clases, el cierre de puertos y la activación de albergues. La superintendencia de Pemex reportó que dispone de combustible suficiente para abastecer a la población durante una semana y pidió no hacer compras de pánico; el comité de abastecimiento de la Secretaría de Economía indicó que los almacenes y supermercados tienen perecederos y canasta básica para ocho días y hasta un mes. El Universal, 10 <a href="https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/lmagenes\_20102023/20102023001387nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/lmagenes\_20102023/20102023001387nc.pdf</a>

## INFORMACIÓN GENERAL

#### Dan un doble apretón a sector aeroportuario

Los grupos aeroportuarios recibieron un nuevo golpe del Gobierno a su rentabilidad al aprobarse una cuota de 9 por ciento sobre sus ingresos brutos por el uso y explotación de aeropuertos federales. Esto se suma a la reducción de la Tarifa por Uso Aeroportuario (TUA) anunciada hace unas semanas por el Gobierno federal, que terminaría siendo del 10 por ciento, de acuerdo con expertos. Ayer, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), aseguró que dichos cambios ya fueron acordados con los Grupos Aeroportuarios del Sureste (Asur), del Pacífico (GAP) y Centro Norte (OMA), y se hicieron porque en más de dos décadas no se habían ajustado. Reforma, P 1 https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes 20102023/20102023001188nc.pdf

#### Gobierno usa fideicomisos para mimar a funcionarios

El gobierno federal cuenta con 136 fideicomisos que suman 542,060 millones de pesos, a través de los cuales otorga a burócratas pensiones, prestaciones laborales, subsidios y apoyos^ económicos. En el informe sobre las finanzas públicas del Estado, que Hacienda envió, a la Cámara de Diputados, destacan el plan de pensiones de los jubilados de Banobras, que tiene 22,606 mdp; el fondo de pensiones y primas de antigüedad de Nafin, con 19,898 millones; el fondo de pensiones de Bancomext, con 16,454 millones, y el fondo de retiro de los trabajadores de la SEP, de 18,741 millones. El Universal, P 1

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\_20102023/20102023001267nc.pdf





#### Agencias de EU buscaron socavar al Ejército: AMLO

Intereses y agencias extranjeras buscaban que se culpara al Ejército Mexicano en su conjunto de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, para debilitar a las instituciones del país y poder "mandar", aseguró ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador. En su conferencia matutina en Palacio Nacional, el mandatario declaró que el gobierno estadunidense y sus agencias manifestaron durante el gobierno de Felipe Calderón (2006-2012) que no confiaban en el Ejército Mexicano, sino en la Marina. La Jornada, P 1 <a href="https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\_20102023/20102023000684nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\_20102023/20102023000684nc.pdf</a>

#### Recortará México 70% exportación de petróleo en 2024: Sener

La venta de petróleo al extranjero disminuirá en 70% a partir del próximo año, anunció el nuevo secretario de Energía, Miguel Ángel Maciel Torres. A sólo tres días de su nombramiento, Maciel dijo que es más rentable que México produzca petrolíferos en el Sistema Nacional de Refinación (SNR) que exporte. En el Quinto Congreso de Energía, en Veracruz, dijo que este año todavía se prevé que el país exporte 1 millón 33 mil barriles diarios de petróleo crudo, pero disminuirá a 296 mil en 2024. El Financiero, P 1

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes 20102023/20102023001444nc.pdf